

Twitter @LaRazon



• PUNTO Y APARTE

Enferman estados y recaudación y participaciones a la baja

aguilar.thomas.3@gmail.com

Por Angeles Aguilar

Con el agua al cuello... La pandemia derivada por la llegada del Covid-19 será una prueba de fuego para las de por sí frugales finanzas estatales.

Hoy la CDMX acumula el mayor número de contagios con 26 mil 500 casos, seguida por el Edomex con 15 mil 700, BC con 5 mil 240 y Tabasco, en donde se reportó un rebrote que llevó esta cifra a los 4 mil 600.

La realidad es que en sólo tres entidades –Durango, Zacatecas y Colima– hay menos de 500 enfermos; es decir, que para el resto, la crisis de salud es un problema mayúsculo que podría representar mayores presiones para su estabilidad fiscal.

Desde el año pasado las transferencias federales para estados y municipios que se agrupan en su mayoría en el Ramo 28 de Participaciones y el 33 de Aportaciones sufrieron una reducción del 0.1% para el primero, y del 0.3% para el segundo.

Asimismo desapareció el Ramo 23, el cual más allá de su innegable opacidad, representaba una fuente de recursos cercana al 6% de sus ingresos...

De mal en peor... De igual forma, para este año las profundas secuelas que dejará la pandemia en nuestra economía podrían traducirse en menores transferencias federales para los estados, las cuales representan entre 76% y 92% de sus recursos.

De acuerdo con estimaciones de la calificadora Moody's, al mando de Alberto Jones Tamayo, en este año se utilizará en su totalidad el Fondo de Estabilización de Ingresos para las Entidades Federativas (FEIEF), el cual dispone de 60 mil mdp.

No obstante, aun con esta bolsa de emergencia, las participaciones federales terminarán 2020 con una caída del 2%, lejos del aumento del 8.5% de los últimos 4 años...

Mal diagnóstico... Por su parte, los impuestos locales también se verán afectados. En los últimos 5 años los gobiernos estatales llevaron a cabo importantes esfuerzos para ampliar su recaudación, la cual avanzó a razón del 9% anual.

Sin embargo, ante la compleja situación actual, la entrada económica que representan estos gravámenes podrían reducirse de manera considerable.

Hoy los impuestos a nómina son entre 4% y 11% de sus entradas de dinero,

mientras que la tenencia significa 0.6% del total. No obstante la pérdida del empleo formal, la caída en el consumo y en adquisición de autos acotará estos ingresos entre 1% y 2% en este año.

A su vez, los apoyos tributarios implementados por algunas entidades reducirán aún más el flujo de efectivo, lo que si bien representará un alivio temporal para las empresas, no será suficiente para reactivar la dinámica económica, dado su limitado espectro.

Para 2021, aun con la baja tasa de comparación, los impuestos locales apenas lograrán un pírrico avance de entre 2% y 3% en términos reales. Así que se agravan finanzas estatales...

¿A DÓNDE SE TE ANTOJA IR?

Como gato enjaulado... A dos meses de que iniciaran las políticas de confinamiento en el país, muchos ya sueñan despiertos con salir a pasear.

Al detalle, de acuerdo con datos del "Barómetro Covid-19", desarrollado por la firma de consultoría Kantar, al mando de Mauricio Martínez, un 46% de los consultados planea ir a un restaurante o bar, 46% apunta que buscará ir a un museo o exposición, mientras que 45% fantasea con la idea de ir de compras. Ya me vi...